

La Tizona

Semanario punzo-cortante

DIRECTOR,
D. Pedro Rodríguez Alonso

Se desenvaina los domingos

Série 1.^a

Salamanca 5 de Diciembre de 1897

Tizonada n.º 5

Los domingos de LA TIZONA

Desde el lunes último el aspecto que presenta la Audiencia es imponente.

Se trata de castigar un horripilante crimen, sin que hasta la fecha se haya podido determinar, con certeza absoluta, quiénes sean los sujetos activo y pasivo del delito que se persigue.

La tarea, á más de pesada, es difícil; pero son tan hábiles é inteligentes las personas que la tienen á cargo, que bien puede esperarse el término más razonable y justo.

Han desfilado ya muchos testigos ante los Tribunales de derecho y de hecho, á fin de puntualizar los hechos en que ha de fundarse la sentencia.

A medida que se va deshaciendo el misterio en que apareció envuelto el hecho criminoso, la expectación del público aumenta, é irá en progresión creciente hasta el instante en que pueda señalarse al infractor de la ley que merezca servir de blanco al rudo golpe que se prepara á descargar la espada inflexible de la justicia.

¿Es el delincuente ese individuo, de hercúlea presencia, que ocupa el banquillo de los acusados?

Hasta ahora sólo existen contra él indicios y presunciones de importancia, cuyo valor y significación, así como el de las pruebas adquiridas durante el juicio, se determinarán pronto por los Tribunales de justicia.

**

Ante los directores y representantes de todos los periódicos de la localidad, á quienes invitó el jueves á tomar café en su domicilio, el alcalde Sr. Perez de las Mozas, expuso el notable programa de reformas que tiene en proyecto.

El primer interesado en su realización es el pueblo; por eso, no solo debe contribuir á ella en la medida de sus fuerzas, sino también alentar á su representante, si en algún momento de desmayo no acertase á vencer los obstáculos, que seguramente ha de encontrar.

Al hacer efectivos sus planes, el Sr. Perez de las Mozas resolverá problemas de vital importancia para la población, mejorando las condiciones de salubridad de ella y de un sin número de casas, tan reñidas con los preceptos de la higiene como pobres de fachada; embelleciendo las calles con nuevas edificaciones y proporcionando trabajo y pan á la clase obrera.

A todos los salmantinos conviene, pues, por igual la ejecución de los proyectos á que venimos haciendo referencia, y todos, seguramente, sabrán cumplir como corresponde: los favorecidos de la fortuna proporcionando recursos, y los trabajadores desplegando la mayor actividad, para que en el lucimiento de su obra se pueda ver grabada la gratitud que, si son honrados, sentirán hacia los que se encargan de subvenir á las necesidades de sus familias.

LA TIZONA no escatimará nunca los aplausos ni las censuras; y lo mismo dedicará unos que otras, según los merecimientos, al trabajador celoso ó negligente y al capitalista generoso ó mezquino.

Sr. Alcalde... «querer es poder.»

**

¡Qué necesaria es la reforma de nuestro Código penal!

¡En cuántas ocasiones la despótica imposición de las leyes impide obrar en armonía con el comun sentir, que es una de las más importantes fuentes del Derecho racional y, por lo tanto, del positivo!

Un periódico de la corte ha hecho brillantísima campaña para conseguir el indulto de un loco, condenado á muerte por la Audiencia de Cáceres.

Los Ministros de la Corona no han hallado fundamento para aconsejar á S. M. el uso de la régia prerrogativa, porque á pesar del dictamen de las personas que, con aptitud probada y después de un examen detenido, declararon irresponsable al reo, los jurados dictaron veredicto de culpabilidad. Y el loco, aun reconocido como tal por el médico forense de aquella Audiencia y por otros dos comprofesores, subió al patíbulo en uno de los días de la pasada semana.

Aseguran los diarios de esta capital que muy pronto serán ejecutados los autores del crimen de Galancho.

Ínútiles han resultado las gestiones practicadas por todas las personas influyentes de la provincia para alcanzar el perdón de esos infelices.

Difícil es determinar si el sentimiento de la caridad ó el de la justicia distributiva, ha inducido á obrar á los interesados, pero es lo cierto que no han perdonado recurso ni sacrificio para conseguir su propósito.

La causa se ha revisado más de una vez, y tampoco se halla el medio de que la Reina otorgue la indulgencia que con tanto anhelo esperan esos dos infelices, que «viven muriendo» en la cárcel de Salamanca.

C. R. y h.

¡Duro y á la cabeza!

Capítulo V

(Donde se refiere un cuento que parece de las Mil y una noches; pero que no lo es).

Todo eran negras sombras, y el silencio turbábase tan solo por el aire, que, crujiendo, zumbaba en los oídos, cual furioso huracán que se desata...

(LA TIZONA)

Pues señor.... érase un *Duende* que, como los duendes todos, entraba y salía por donde se le antojaba, sin que cerrojos ni porteros le atajaran el paso.

Supo cierta noche que, á manera de fantasmas, se habían deslizado en el fondo de una habitación, hasta diez y ocho sombras, y á la habitación se fué mi *Duende*, ocultándose detras de un retrato de una egregia señora, que en la sala se ostentaba.

Comenzaba á llover menudísima lluvia, y llegaron hasta él, al mismo tiempo, rumores de apagadas voces. Los fantasmas hablaban, sin género de duda.

Veamos qué decían.

—El enfermo rechaza las 200 que nuestro compañerismo le ha enviado. Arreglémoslo de modo que no sufra humillación su dignidad.

—Efectivamente—habló otro—que el obsequio, por lo mezquino, más bien parece una limosna.

—Pues que sea mayor la cantidad escotada—dijo un tercero.

(Pausa, justificada en cierta manera, tratándose de esprimir el bolsillo).

—Hay un medio—añadió otro—de salir del paso. (Todos) —Que se vea.

—Pues se le dá una *comisión* de 600 ú 800 pesetas, de los fondos... (aquí un adjetivo que se escapó al tímpano del *Duende*) y ya está zanjada la cosa.

—¡Bien! ¡Bravo! ¡Esa es la única solución—exclamaron varias voces.

—Pero señores!—replicó un fantasma algo aprensivo—¿qué *comisión* puede asignársele á un enfermo?

—La *Comisión*... de curarse—interrumpieron los de la *manga ancha*.

—Protesto.

—Y yo.

—Y yo.

—Y yo.

—Y yo.

—Y yo.

—Y yo.

—Y yo.

¡Siete que protestan! dijo para sí el *Duende*, fróndose las manos de gusto desde su escondrijo. ¡Aún hay patria, Veremundo! ¡Ya averiguaremos lo que resta para sacarlo á colación en tiempo oportuno!

Y viendo que empezaban á desfilir los fantasmas, envueltos en sus negros capuchones, el pobre *Duende* se retiró también, deslizándose entre las sombras de la oscura noche, con la indignación que produce ver que siempre toca al pueblo pagar el pato, aunque sean otros los que meten la *pata*.

(Este capítulo se continuará á la mayor brevedad posible.)

Cartas de la aldea

Milano 3 de Diciembre del año presente.

Estimado Director: Acabo de apearme de la burra en este momento, y me encuentro con que el pueblo, en onipotente manifestación, berrea que se las pela, junto al corral del cura, pidiendo la Aztonomía en los bailables. El Ayuntamiento se ha constituido en sesión permanente. La gente joven quiere, por lo que hay podido comprender, los chotises y demás agarraos, libros de toa impedimenta. El Párroco y el Síndico se oponen tenazmente, alegando razones morrocotudas y de peso. El tamborilero, con la gaita suspendida en la mano izquierda, espera órdenes musicales de las autoridades civil y religiosa. El porquero ha dao suelta á los americanos (vulgo cerdos), que llegan en confuso tropel, armando un ruido de dos mil demonios.

A ruego de las masas he tenido que subirme sobre las espaldas de Colás, el molinero, y hablar en discurso.

—Pueblo incólume—les dije—oiz, escuchaz y atendez. que os dirige la palabra persona desligá de to compromiso. ¿habeis lo que pedis con eso de la Aztonomía bailable? Pus calenturas y gastos superfluos. Porque, vamos á ver: ¿Qué os parece á vosotros que es el baile? Pus, jaleillo de piés, que pué convertirse en *jalea* cuando son tanguitos y habaúneras reposás. Me direis que San Pascual Bailón fué en sus tiempos un danzarín consumao, y que no dió motivo á las reprensiones; pero habeis de tener en cuenta que San Pascual bailaba siempre desapareao, y por vía de cas-

tísimo entretenimiento. No así vosotros, que lo haceis con intención dañina y metiéndoos cá empujón que canta el credo. Y menos mal, si cogiérais á las mozas con la delicieza que el sexo requiere; pero ¡si! Lo mesmo que si fueran fardos de arróz ú de otro comestible. Por lo tanto, no seais brutos y contentaros con el charro y el fandango que bailaban nuestros abuelos.

Aquí llegaba yo, señor Diretor, cuando al tío Colás se le antojó dar un respingo, y saltó por la cabeza, cayendo de bruces. Como no hay médico ni otra persona quirúrgica, tuvo el herrador que darme unos puntos en la pitera que me hice en la frente. Dende la taberna, á donde me llevaron pa ponerme unos paños de vinagre, oi gritar al pueblo, que seguía pidiendo la Aztonomía, y á la media hora, bailaban en la era más de cien parejas, al son del tamboril y de la gaita.

Esto ha inducido á los de Cerezal á pedir los chotises y demás agarraos, que estaban prohibidos dende que vinieron los misioneros; y hoy tiene ustez, señor Diretor de LA TIZONA, que los de Barrueco, los de Valderodrigo y los de Corporario, se han hecho, en materia de baile, tan aztónomos como los del Milano y Cerezal. Tós piden á una los agarraos, hasta que güervan los misioneros y los metan en cintura.

Por lo demás, na especial tengo por ahora que comunicarle.

Sabrás ustez que la otra noche me quedé al sereno con la burra, por haberme extraviado, y me robaron la cabezá de aquella. Si quisiera ustez mandarme una, pué hacerlo por el tío Zacarías, que ha ido á esa en busca de la hija que estaba desacomodá.

El mesmo tío Zacarías pué probársela, y con que le venga un poco larga por abajo y le ajuste por los pómulos, no tenga reparo en coje-la, que á la burra también ha de ajustarle en toas sus partes.

Por carta que recibo de Jacoba sé que está buena y gorda, y que sigue tan recatada como de costumbre. No sale más que á misa, y eso pa pedir á Dios que no me suceda ná malo. Ya le digo que, ó no le hacen caso pa allá arriba, ó se lo ha pedío tarde, porque, de lo contrario, no estaría yo con la cabeza rota á consecuencia del respingo que tiró Colás, el molinero, cuando me hallaba sobre sus espaldas.

Ya he visto que el Sr. Ramiro y el Sr. Secades van á dar una solene reunión en una panera. Si la burra mejora, volaré á esa con ojozto de hacer la revista, como me encarga. No llevo á la Jacoba, porque no dispone de saya decente pa encima, y además porque tié un padecimiento que no le permite estar una hora seguida sin ausentarse.

Conque hasta ese día, que tenga el gusto de abrazarles á tós

EL TIO MELITON

Relación

de los personajes más conocidos en esta localidad y punto donde nacieron

Santa María, en.....	Oropesa.
Fernández Robles, en.....	Villar de los Álamos.
Bullón, en.....	Simanca.
Pollo, en.....	Corrales de Zamora.
Oliva, en.....	Palma.
Luna (empresario), en.....	Tenebrón.
Ladislao Luna, en.....	Dos Hermanas.
Inestal, en.....	Parla.
Santos Zorrilla, en.....	Atenas.
Juan Fernández, en.....	Castillo de Azaba.
Cecilio González, en.....	Tierra de Campos.
Juan Gutierrez, en.....	Monte Redondo.
Borrego, en.....	El Prado.
Guerreira, en.....	Aldeaseca.
Unamuno, en.....	Navasfrías.
Manuel Salamanca, en.....	Perdigón.
Torroja, en.....	Cubo de Don Sancho.
Canto, en.....	Santa Tecla.
Mozas, en.....	Zalamea.
Rodríguez Wíquel, en.....	Ávila de los Caballeros.
Acedo, en.....	Santa Cruz.
Antonio Medina, en.....	Correa.
Casimiro Baz, en.....	Miranda.
Milla, en.....	Valdecarrasos.
Chapado, en.....	Pasajes.
Ibañez, en.....	Dueñas.
Fernando Maldonado, en.....	Canillas de Abajo.
Pedro Tapia, en.....	Paredes.
Arista y Bajo Cid, en.....	Torresmenudas.

de y l (Se continuará)

Los sábados de Milla

Está visto que ese señor de Carreteras provinciales, tan pronto consejero de la prudencia y de la cortesía, como difamador, insidioso y torpe, salta únicamente los sábados, como si los demás días de la semana no fuesen de igual modo santos y buenos para hacer malas obras.

En sábado saltó en su primer comunicado, furioso é insolente; en sábado descubrió su portentoso salto de agua; saltó el sábado anterior de Salamanca á Béjar, cuya pirueta comunicó *El Adelanto* á sus lectores; y, por último, ayer sábado salta otra vez, despojado de toda cultura; es decir, al natural y tal como es en toda ocasión, el obeso Director de Carreteras.

Afortunadamente le conocemos todos, y á todos nos consta por igual, que tanto salto y resalto ha de dar á la postre con él de bruces.

Por lo demás, y en lo que respecta á la nota que añade el Director de *El Adelanto* para justificar que el señor Milla fué autor de aquel artículo en que recomendaba la pulcritud con tanto empeño, nada hemos de añadir. Porque, ó en *El Adelanto* le quieren mal, cuando lo bueno que usté hace se lo callan, y lo malo se lo publican inmediatamente y á los cuatro vientos, ó la lógica de *El Adelanto* está en vocativo *carel*, insertando esas cosas de usted tan poco edificantes, después de aconsejar comedimiento en el escribir.

Pero, volviendo al asunto, ya hemos dicho al Director de Carreteras provinciales, que no hemos de seguirle en ese tan escabroso camino, aunque nunca le perdamos de vista.

El palo de pluma que el señor Milla usa, no puede devolverse en igual forma, porque, afortunadamente, los Millas no abundan por este país. La pluma de palo, ya es otra cosa.

Porque responde con precisión á las provocaciones insolentes del Director de Carreteras provinciales.

Chulaperías

—¿Tú no sabes *Juaneca* lo que pasa?

—¿Qué sucede, Indalencio?

—¡Anda la Pepal!

no chanelas un pito mayormente; fijate y lo verás.

—Soy todo orejas.

—El señor Feliciano, el del divieso, quiere ser concejal.

—Pues que lo sea.

—Mira, no graznas y antes que la sueltas ponle un ten á la lengua:

que en el mundo suceden muchas cosas que deben iznorarse, pa que entiendas; ó ser tós unos mándrias sin recato y sin pizca é vergüenza.

—Pues yo digo Indalencio y te repito en Madrid, en labana ú donde quieras, que el señor Feliciano, el del divieso, es mas bruto que tú.

—¡Calla, *Juaneca*!

que con eso que has dicho, se ha revuelto mi diznidaz interna;

y vas á conseguir poner en brasas el ángulo facial de mis muñecas, y que te dé en la cara, y que te afeite de chipen y enseguida las dos cejas;

porque la diznidaz es lo primero que debes respetar ¡lo oyes, maleta?

y mucho más sabiendo como sabes que es un hombre que entiende bien de letra,

y que lo mismo te analiza el pulso que redazta una carta pa la Andrea.

¿No es esta la verdaz? habla mucho, pero habla con razón y con conciencia, que el mentir no es de chulos ni de chulas.

—Es que si niego pué que tú te ofendas, y tengamos aquí lesiones graves de pronóstico grave y el ecétera.

—Calla y no digas más, que ahora recuerdo la discusión aquella

que tuvisteis los dos un jueves santo á la puerta e su tienda

y que á poco te saca los riñones del lugar en custión que tú los llevas.

¿Niegas también?

—¡quello fué guayaba,

—Guayaba ú otra pesca, que pal caso es igual; pero oye, súcaro,

¿te mudas de tu casa á la taberna?

—¿Por qué me lo preguntas?

—Porque te andas

urgando las narices con la tela del dedo uricular, y eso no es de hombres que de limpios se precian,

y que llevan charol en los zapatos.

—Gracias por el favor y la azvertencia, mas he de contestar cual corresponde y pa que tu lo sepas,

que es costumbre que tengo dende chico y que aprendí en la escuela,

—Bien está; mas volviendo al otro asunto voy á darte en secreto una sorpresa.

—¿Cuál?

—En el Concejo... pués sin miedo entrar con tó el matute por las puertas.

—¿Lo dices de verdaz?

—Yo nunca miento; es más verdaz que el gayo, y pa que veas, si le votas mañana, si Dios quiere, te ganas dos chulés.

—¡Arsa y arreal!

que el señor Feliciano vale mucho y es un hombre que chana y que díquela y si yo lo negué fué solamente por la misma calor de la pendencia.

Tizonazos

Un Gregorio H. Matías canta unas Ave-Marias (1) ó plegarias, que están llenas de heregías literarias.

Afortunadamente, al pobre hombre le ha dado por ir diciendo la Salve en verso, y en eso se ve, efectivamente, su buena intención; pero en cuanto se sale de la Salve, pierde los estribos, y ya no hay Dios que lo *salve*, aunque se le tire la cuerda.

Y si no, vean ustedes:

«Jamás el demonio espía ni al rico ni al mendigo que se acojen á tu abrigo; ¡Oh Santa Virgen María! porque el Señor es contigo.»

¿Eh? ¿Qué tal?

Pues allá va otra:

«Si al pecador conrito ves arrodillarse á tus pies, perdónale su delito (2) porque Jesús fruto es de ese tu vientre bendito.»

Efectivamente; Jesús puede ser, y lo es de hecho, fruto bendito; pero usted, don Gregorio, no dá fruto de ninguna especie en materia de versos.

Luego, déjelo Juan y no lea.

Se ha concedido exámen de Real orden á un hijo del señor Montero Ríos para que apruebe tres asignaturas... y le puedan dar pronto un buen destino.

Un simple diminutivo empleado en la sección de *Fraseología incompleta* del número anterior, fué lo bastante para que un amigo nuestro se creyera aludido, y escudado en esa misma amistad, se acercara á nosotros con ademanes descompuestos y altisonantes frases.

Como tales espectáculos son poco edificantes para darlos en público, y lo menos que puede conseguirse con ellos es caer en el ridículo, bueno será que LA TIZONA recuerde aquel lema sagrado de que *no sepa la mano izquierda lo que hace la derecha*.

O lo que es lo mismo, concretándolo en este caso particular: que estas cosas se hagan siempre á solas y sin andar metiendo ruido.

Para que Vds. lo sepan

Ponemos en conocimiento de los suscriptores de fuera de la capital, que en nuestra Administración se están llenando los recibos para mandárselos enseñada.

De modo que ya pueden ir preparando los 85 céntimos que importa la suscripción al primer trimestre.

* *

El día de Noche-Buena publicará LA TIZONA un bonito número extraordinario, que se regalará á los suscriptores y se venderá á doble precio.

Como la tirada de ese número, ha de ser mucho mayor que la ordinaria, que es de 1.500 ejemplares, advertimos á los anunciantes no abonados, que las inserciones costarán un poquito más.

* *

En las nutridas filas de gente que se forman desde la cárcel á la Audiencia, al pasar el procesado con motivo del crimen de Fuente de San Esteban, hay algunos bárbaros que insultan y escarnecen al reo, aumentando cruelmente las torturas de ese infeliz.

(1) En *El Fomento* de anteanoche.

(2) ¿Cuál? ¿El de arrodillarse, ó el de verle conrito?.

El espectáculo es muy poco edificante é indigno de un pueblo culto y piadoso. Por eso nos decidimos á llamar la atención de quien corresponda, á fin de que le evite si puede.

**

Anoche salió con dirección á Valladolid, para tratar de asuntos referentes á este semanario, uno de sus redactores

**

Para demostrar su celo de algún modo, un sereno detuvo la otra noche á un amigo nuestro, pretestando que había apagado una de las lámparas de la eléctrica.

Nada se ha hecho del asunto más que darle una publicidad intempestiva, porque de sobra saben las autoridades que no necesitan ayuda las luces del alumbrado público, para apagarse con harta frecuencia.

Además, entretenimientos de cierta índole solo pueden tenerles los desocupados; el diligente sereno aprehensor, por ejemplo.

**

El Alcalde Sr. Pérez de las Mozas, así que leyó nuestras denuncias referentes á la administración de consumos, trató de averiguar lo que acerca de ellas hubiese, y nos ha asegurado que en los libros de la Administración no ha podido comprobar, hasta la fecha, la veracidad de lo manifestado en LA TIZONA con relación á ese asunto.

Podrá haber sufrido una equivocación el guarda José García Prieto, pero nos consta que, al formular la denuncia, no se propuso más que cooperar al bien del pueblo y no consentir la ejecución de hechos que pudiesen menoscabar el prestigio de sus representantes.

Así lo entiende el digno presidente del Municipio, por lo cual conservará en su puesto al celoso funcionario que firmaba el comunicado que se publicó en nuestro número anterior.

Seguramente, esa resolución recibirá el aplauso de todas las personas discretas.

**

En Valladolid hay un capitalista que se ha ofrecido á sostener á cuatrocientos obreros durante el invierno.

¡Lástima que no tuviera algún imitador en Salamanca!

Guitarreo

Según se nos asegura, no rigen las Ordenanzas con un señor concejal domiciliado en la Plaza.



Los proyectos de Mozas parecen buenos; pero falta que dejen de ser proyectos.



Para matar á *La Estaca* se ha publicado *El Garrote*, y los dos tiran á darse al cogote.



Segun dicen, se parece Mozas á Alberto Aguilera, Gobernador de la Corte, en lo mucho que proyecta.



Un aplauso á quien acusa, otro aplauso á quien defiende; otro, á quien preside, y otro á ese jurao... que se duerme.



Ya se están preparando los estudiantes á gozar las delicias de los vacantes. Y las muchachas... deseando que pasen pronto las Pascuas.



Por ver si puede sacar dinero para jornales,

vá á visitar á los ríos muy pronto el señor Alcalde.



¡En el crimen de las Fuentes cuántos testigos declaran! ¡y cuántos ¡ay! reconocen la albarda y la cabezada!

Segundo certámen

No es de ahora. Nada menos que el Código de Manú lo dijo: «Un hombre completo se compone del hombre y de la mujer.» Solo el reflexionar que en todos tiempos y lugares el hombre compartió su existencia con la mujer, sería suficiente para justificar la preferente atención que escritores ilustres han dedicado al bello sexo y lo muchísimo que sobre él han escrito. Pero hay argumentos más poderosos y convincentes que lo corroboran.

Nacimos de la mujer; ella modeló nuestro corazón, nos enseñó á balbucear las primeras palabras y las ideas primeras las inculcó en nuestra alma; nos desarrollamos en sus brazos y nuestro primer sueño fué soñar con ella.

Después, y al final de esta primer etapa de su vida, el hombre, convencido de que no puede vivir solo y que debe asociarse á sus semejantes para emprender el viaje por el camino de la vida; cuando él mismo decide de su futura suerte; en ese momento crítico de la vida en que el alma se entusiasma, la inteligencia piensa en la mujer y el hombre la elige como compañera con la que compartir mientras viva lo mismo sus alegrías que sus dolores.

He aquí justificado el que se la considere como la bella mitad del hombre, y el deseo de LA TIZONA de premiar la definición más perfecta de la mujer ó el juicio más acabado que acerca de ella se escriba.

De bien diversas maneras se la ha definido. Desde Muset que dijo «la mujer es el pájaro más bello que existe sobre la tierra», hasta Víctor Hugo, que escribió de ella «que odia á la serpiente por rivalidades de oficio»; desde Malesherbes, que asegura que «Dios, que se arrepintió de haber creado al hombre, no se ha arrepentido nunca de haber creado á la mujer», hasta Diderot que afirma «son seres terribles como los demonios de Milton, aunque hermosos como los serafines de Klopstok» Miren nuestros lectores si ha sido juzgada la mujer de bien diferentes y hasta opuestos modos.

Como cada uno habla de la féria según le fué en ella, y á buen seguro que no habrá dos que se expresen en el mismo sentido, y será, por lo tanto, empresa árdua el decidir la supremacía, literariamente considerados, de unos trabajos sobre otros, lo mismo por su crecido número que por lo diferente de su expresión, LA TIZONA nombrará un jurado en el que figurarán señoritas de esclarecidos talentos, pertenecientes á nuestra elegante sociedad, al que se remitirá todo lo referente á este certámen que se retire de su buzón.

Hoy por hoy, y mientras el jurado dicta su fallo, designando cual es la definición más perfecta de cuantas se den en su cupón, LA TIZONA, que ha visto la luz entre salmantinas tan hermosas y llenas de encantos, lejos de creer con el filósofo alemán Schopenhauer, que la mujer «es un ser de cabello largo y entendimiento corto», se inclina del lado de Milton para asegurar que la mujer «es el defecto más bello de la naturaleza».

El autor de la más acertada definición, á juicio del jurado, tendrá derecho, como justo premio por su trabajo, á una obra literaria cuyo precio no exceda de 25 pesetas, la que podrá elegir en la librería de la señora Viuda de Calón é Hijo, para cuyo efecto LA TIZONA depositará en este establecimiento esa cantidad con antelación al día en que se publique el resultado de este «Segundo Certámen». Si la persona agraciada prefiriese á la obra literaria su importe en metálico, se le entregará en sustitución de aquella.

Queda, pues, abierto este segundo

— CERTAMEN —

Tema:

Definir á la mujer en el menor número posible de palabras.

CONDICIONES:

1.ª El jurado prescindirá de las definiciones que no estén escritas en el cupón de LA TIZONA, los que se depositarán en su buzón, que está situado frente á la escalerilla de Pinto, en el arco de la Plaza.

2.ª El autor de la definición considerada como la más acertada por el jurado, recibirá el premio de manos de una de las señoritas que constituyan el jurado. Además, se le considerará como suscriptor honorario á LA TIZONA durante un año.

3.ª Las definiciones que no estén redactadas en sentido correcto y pulcro, se inutilizarán.

4.ª Cada una de aquellas debe de llevar al pié la firma de su autor ó un pseudónimo.

5.ª LA TIZONA publicará en sus columnas de cuantas definiciones ó conceptos se escriban acerca de la mujer, os que crea mejores.

Cupón de LA TIZONA
— 0 —

Correspondencia particular

P. Ta K.—Salamanca.—Lo que remite usted para el «Guitarreo» podría pasar. En las demás composiciones falta usted constantemente y de un modo lamentable á las reglas de la más elemental poética. No se deje usted inspirar de las musas.

E.—Idem.—Copiamos uno de sus versos:
«Callad torpes cantores.»

S C.—Madrid.—Nos ha gustado algo de lo que ha remitido en la pasada semana y se publicará. Puede usted ser más incisivo en sus semblanzas, empleando un lenguaje menos duro.

Bis-T.—Salamanca.—Usted debe figurarse que los versos son una cosa así como su pseudónimo y se come las sílabas como si fueran patatas... del bistek.

El tio Carpanta.—Vitigudino.—Su «Carta de la Villa» carece de interés. Si conoce á alguno que haya procedido en distinta forma que usted, en lo que á la administración municipal se refiere, comuníquenoslo sin ambages ni rodeos y verá con cuanta claridad se lo contamos al público.

G. R.—Salamanca.—No publicamos cuentos.

G. V.—Pajares.—Atendidas sus indicaciones de las que nos ocuparemos en el número próximo.

Un autonomista.—Salamanca.—Cuénteselo usted á Giberga.

L. M., P. C. y R. de T.—Madrid.—Recibido el importe de la suscripción.

M. M. de la C.—Valladolid.—Se le remiten seis ejemplares de la tizonada núm. 4.

V. Q.—Barcelona.—No insertamos anuncios sin haber recibido su importe.

Agencia Franco-Española.—Idem.—Ya le decíamos por correo que la tirada del último número de LA TIZONA excedió de 1500 ejemplares.

Anuncios de preferencia

Las Bronquitis y Afecciones Catarrales
que tanto molestan en esta época del año, en que varía la temperatura á cada instante, se curan infaliblemente usando el

JARABE de Brea del Dr. Ruiz

Depósito central: Farmacia de G. RUIZ, sucesor del Dr. Ruiz Piñuela, Plaza Mayor, 36—
—Acera de Correos

¡Ya llegaron!

los elegantes estuches, los mazapanes legítimos de Toledo y los turrónes de Alicante y Gijón, procedentes de las mejores fábricas y de las clases más selectas.

—¿Que dónde se encuentra todo esto?
—Pues en casa de los

Hijos de la Viuda de Romero,

donde hallareis el mejor surtido de cuantos artículos puedan consumirse para celebrar las próximas fiestas de Navidad y Pascuas. Melones valencianos, vinos y licores de las más acreditadas marcas, dulces exquisitos, excelentes quesos, conservas de todas clases, objetos para regalo é infinidad de productos, capaces todos de satisfacer las exigencias del más delicado gusto.

Pérez Puñol, 1

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Si queréis aumentar vuestros hechizos y en más de un corazón fundir el hielo, id á casa de ESTEVEZ por *postizos* porque no hay quien como él trabaje. (en pelo.)

Peluquería—Plaza Mayor, 2 y 8

LA COOPERATIVA
Gran Zapatería modelo
de FRANCISCO CORRALES
Rúa, 18

No hay reconstituyente más poderoso que el incomparable

Jarabe Yodo-Tánico de **TOG**

Único depósito en España: Farmacia de TERCENCO RODRÍGUEZ,

Rúa, 10, RIOSECO, (Valladolid)

Demuestra que es hombre experto en la industria que ejercita con un gusto soberano, el simpático NORVERTO; pues su *guante Gely* incita á meter en él la mano.

Plaza Mayor, 19

Afirma Juanito Graco que encierra PACO un tesoro en Camisas y en Pecheras: ¡Qué primores no hará PACO, siendo la *Tijera de Oro* la mejor de las tijeras!

3, Corriño, 3

A la nueva y escogida clientela de JUAN PÉREZ HERNÁNDEZ, se la hace saber, que á la vez que los géneros para la próxima temporada, han llegado los *Catálogos ilustrados* (con los figurines de moda) que se enviarán gratis á sus favorecedores.

LA ARGENTINA—Dr. Riesco, 11

RAMÓN FERNÁNDEZ ROBLES es el sastre que maneja mejor á la tijera; por eso en confecciones es su casa la primera.

Plaza Mayor, 35

El RHUM SERBANT, hace nacer el cabello, le vigoriza é impide su caída, sea *cualquiera la causa que la motive*; limpiando al mismo tiempo la cabeza de caspa.

Depósito para España y Portugal: Farmacia de HEREDIA

Rúa, 45

Á LOS ENAMORADOS

¿Regalareis á las novias preciosas cajas de raso, llenas de exquisitos dulces?... Pues ved las que tiene HERNANDO.

Rúa, 5

Artículos para FOTOGRAFÍA
HUEBRA — **San Pablo, 2 y 4** — **Teléfonos, 38 y 41** —
Placas y Papeles de la casa LUMIERE de Lyon
Depósito para la provincia de Salamanca

Muebles
Despachos, Comedores, Gabinetes, Dormitorios y Reclinatorios
TAPICERÍA y COLGADURAS
HUEBRA — **San Pablo, 2 y 4** — **Teléfonos, 38 y 41** —

No hay dolores de muelas, ni dientes malos, en las bocas que NIÑO pone las manos. ¡Y desde el cielo llegan los angelitos por su consuelo!

Fonda de las Cuatro Estaciones

Señoritas: Si queréis conservar vuestro cutis con la lozanía y fragancia de las rosas, emplead la CREMA DE VENUS; de venta en las principales farmacias.

Precio del frasco, UNA peseta

M. Ludeña Cirujano Dentista de la facultad de Madrid.

RUA, 33

Ni á caballo, ni á pié, ni en tren, ni en coche, se puede hacer un viaje, sin antes visitar la antigua casa de LEOPOLDO el *Algarbe*. Allí podreis comprar, gastando poco, cosas de mucho precio: sillas, polainas, mundos y maletas y lujosos arreos.

Plaza Mayor, 1

¡¡LO SABE TODO EL MUNDO!! El mejor antídoto contra la anemia, es el sustancioso, abundante y económico **plato del día del PASAJE**

Plaza Mayor, 39

Á la Unión Ibérica. Tejidos Nacionales y Extranjeros de MANUEL GONZÁLEZ Y HERMANO. Grandes rebajas de precios en los artículos de la presente temporada. Especialidad en *Capas de Señora*. Inmensos surtidos en pañuelos de seda y géneros de punto.

Plaza Mayor, 3, y Dr. Riesco, 1

¿Sabéis dónde por las noches podeis pasar un buen rato, y tomar café ó cerveza, y ver funciones de un acto? Pues id al CAFÉ DEL SIGLO que es hoy el Café obligado de las muchachas bonitas y de los buenos muchachos.

Librería y Papelería
Viuda de Calón é Hijo
33, PLAZA MAYOR, 33

Moro é Hijos
Bazar de novedades.—Exposición permanente.—Artículos de fantasía
PRECIO FIJO—Zamora, 1 y 3

El Fotógrafo DEI PIERI, nuevo en esta población, se viene con unos *perifollos* en la estampación, que hasta la más distinguida persona, y de más recato, le entran ganas enseguida de mirarse en su retrato.

Plazuela de San Justo, 9

La *Funeraria*, VIUDA DE RAIMUNDO DEL REY.—Féretros de todas clases. Cajas de zinc desde 50 pesetas. Esta casa se encarga de todo lo preciso para esta clase de actos.

Rúa, 58

Se vende una casa, con solares para edificar, en el Camino de la Estación, frente á la Alamedilla. En la misma informarán del precio y condiciones.

—No es Arturo Pozueta el sombrerero del que dicen que vale un mundo entero por su equidad y gusto? —*Tu dixisti*, como que allí se vende el gran sombrero que confecciona *Christy*.

Plaza Mayor 25

D. IGNACIO FRUTOS, Especialista en enfermedades *venéreas* y *sifilíticas*. Consulta de DOCE á DOS.

Varillas, 5, entresuelo

Gran *Fotografía Artística* de la VIUDA DE OLIVAN Y HERMANO—Precios económicos.

Paseo de las Carmelitas

El que quiera usar elegante calzado, debe ir á la casa de ROMERO

Dr. Riesco, 3

Ultramarinos y Coloniales de MODESTO CILLER MIÑANO, **Rúa, 13 y 15, Teléfono, 22**—REGALOS Á MIS COMPRADORES—Gran surtido en todos los artículos que comprende el ramo. Especialidad en conservas alimenticias de todas clases y en vinos y licores de las mejores marcas del Reino y del extranjero.

Vinos de mesa, embotellados, del **Marqués de Riscal y de la Rioja.**

Tellez de Meneses
JOYERÍA Y PLATERÍA
Rúa, 2

Relojería de JUAN GOMEZ SEBASTIÁN

Gran surtido de relojes de bolsillo y pared. Especialidad en composturas y pavón en relojes de acero. Se colocan Relojes de Torre.

Plaza Mayor, 40



Nueva tienda de Sedas y Novedades de ANIANO MARTÍN GONZÁLEZ. Inmenso surtido en géneros de punto, pasamanería, encajes, cintas y botones, etc.—Gran colección en corsés, perfumería, paraguas, corbatas, y ropa blanca para señora y niños.—*Adornos de temporada.*

Lonja de la Cárcel, 2

Calvicie: Las calvas que se presentan en forma de discos, tanto en la cabeza como en la barba, y que sean producidas, ya por la inercia del *bulbo filoso* ó bien por la existencia de algún *parásico*, es segura su curación con el LICOR HEREDIA contra la calvicie.

Rúa, 45—Farmacia

Gran Academia de Contabilidad de MANUEL BAYÓN. Se enseña la *partida doble* prácticamente, por rápidos procedimientos.

Serranos, 25, principal

BASILIO MAESTRO
Sastre Madrileño — Especialidad en Capas

El que quiera, sin jactancia, vestirse con elegancia sin exponerse á un desastre, que busque á BASILIO, el sastre de más fama y resonancia.

Pues con su corte elegante que no admite disimulo, parece bien el cesante, el hortera, el estudiante, y mejor que nadie el chulo. Esta fama que ha obtenido es justa, porque es sabido que de un mal tijeretazo, quien MAESTRO es de apellido en el arte es... *maestrizo.*

29, Cuatro Calles, 29

A precios muy reducidos vende BERNARDO CACHORRO hermosas boinas con forro y calzados escogidos.

Lonja de la Cárcel, 5

Madrid para desengaños, la cama para el reposo y para surtido en paños la casa de ELADIO ANGOSO.

Plaza Mayor, 31

Si comprais los sombreros á LUIS NAVA quedareis satisfechos, que en esta población no hay quien los venda de mejor clase que él, ni mejor hechos.

Plaza Mayor, 7

No siente el frío y va muy elegante la persona que acuda á LUIS POZUETA para adquirir artículos de punto, de pieles, de gamuza y de franela.

Plaza Mayor, 49

M. PELAEZ Y BRIHUEGA.—Manufactura esmerada de camisas, pecheras, puños y cuellos. *Novedades en corbatería.*

Rúa, 1 y 3

LA TIZONA.—Precios de suscripción: En Salamanca, trimestre, 75 céntimos de peseta; fuera de la Capital, id., 85 id. Pagos adelantados.—Administración

Dr. Riesco, 21, bajo